

7èmes Journées nationales de France urbaine

Lyon, 10 & 11 octobre 2024

Jeudi 10 octobre 2024 – 16h00-17h30

Atelier n° 7 - La budgétisation sensible au genre (BSG) : la stratégie budgétaire au service de l'égalité

Responsables France urbaine : Louise Cornillère, Sébastien Tison

Intervenants :

- **Sophie TOMIC**, adjointe au maire de Lyon en charge de l'accueil, de l'hospitalité, droit égalité, mémoire, cultes et spiritualités
- **Claudy VOUBE**, chargée de mission à l'association l'Être égale
- **Lorine BOITELLE**, directrice adjointe de la culture à la Ville et l'Eurométropole de Strasbourg

Problématique :

Outil innovant au service de l'inclusion, la budgétisation sensible au genre prend ses marques à tous les niveaux : sous impulsion européenne du *gender mainstream*, les collectivités territoriales françaises se lancent depuis plusieurs années pour intégrer leur stratégie budgétaire dans une démarche d'égalité. La budgétisation sensible au genre permet une lecture de l'utilisation des deniers publics en fonction de leur impact sur les femmes et les hommes. Si elle révèle un peu plus l'influence des dynamiques budgétaires sur tout un ensemble de politiques publiques au service de l'égalité, la BSG traduit la responsabilité politique des exécutifs locaux en termes d'égalité entre toutes et tous. Elle permet de prolonger cette responsabilité auprès d'acteurs locaux disposant d'un impact social significatif sur le territoire, en particulier le tissu associatif sportif et culturel.

Dès lors, comment le portage administratif se matérialise-t-il au sein des collectivités ? En complément de la formation, de la sensibilisation et de campagnes de communication, comment les stratégies budgétaires s'affirment-elles comme des alliés de choix pour l'égalité ? Quelles pratiques de l'éga-conditionnalité dans nos territoires ? La BSG figure-t-elle, en outre, comme un nouveau levier visant à réinvestir et réincarner le vivre-ensemble ?

Déroulé :

L'atelier sera divisé en 3 séquences réparties comme suit :

1. Budgétisation sensible au genre (BSG) : mode(s) d'emploi

Comment la BSG s'appréhende-t-elle en 2024 ? Quelles sont ses influences ? Bénéficie-t-elle d'un engouement académique, stimulé par une mise en pratique sur le terrain, et en particulier par les collectivités ? Sa mise en application est-elle commune ou bien diffère-t-elle selon les porteurs de projet ?

Comment les collectivités communiquent-elles, ou pas, sur la mise en place de la démarche sur leur territoire ? Outil interne, externe ou les deux ?

2. L'application de la BSG par les collectivités et dans les territoires : modes d'action

Comment la BSG s'applique-t-elle concrètement au sein des collectivités, et vient-elle bousculer les habitudes budgétaires ? Où se situe-t-elle sur les baromètres de la contrainte et de l'opportunité ? En s'associant au temps long, comment façonne-t-elle de nouveaux modes de faire et de nouvelles stratégies de décision au sein des administrations, mais également entre élus locaux ?

Qu'est-ce que la BSG dit de la capacité d'influence des villes et des métropoles sur l'égalité des genres et plus largement sur le vivre-ensemble ? Entre engouement et réticence, comment les élus locaux appréhendent et parviennent-ils à s'approprier le dispositif, dans des dynamiques globales d'éga-conditionnalité et de sensibilisation qui touchent les secteurs culturels et sportifs en particulier ?

3. La BSG est-elle promise à un (grand) avenir ?

Epiphénomène ou dispositif appelé à structurer les nouvelles normes budgétaires des administrations locales et des Etats, à quel avenir peut prétendre la BSG ? Comment doit-elle investir le débat public, avec en balance un rôle des collectivités à préciser, entre relais d'opinion et ambassadrices de la BSG ? Pour quelle responsabilité sociale et politique ? La BSG peut-elle constituer de dialogue et de responsabilisation entre citoyens, tissu associatif local et collectivités ?